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UNA HOJA DE VIDA LIMPIA 

Verónica María Vanegas Contreras, nació en Coloso el día 26 de febrero de 1974, 

es la segunda de las 4 hijas del muy querido y respetado matrimonio del profesor 

José Vanegas castillo y Yadira Contreras de Vanegas, en donde fue formada en la 

fe Cristiana católica, ha estado desde muy niña vinculada a su parroquia de la 

iglesia san miguel arcángel, fruto de la firme y constante educación que recibió en 

su hogar, cimentada en los máximos valores de la persona humana. 

Hizo sus estudios de primaria en la escuela urbana de varones, y sus estudios de 

secundaria en nuestra insigne Institución educativa Víctor Zubiria. 

Inicio su vida laboral, prestando un valioso servicio como secretaria de la Notaria 

Única del Circuito de Coloso desde el año de 1995 hasta el año 2000. Su empeño 

y dedicación la llevarían luego a continuar su vida laboral dedicada al servicio 

público como secretaria de Gobierno Municipal, bajo la administración del alcalde 

Carlos Manuel Verbel Ruiz, luego pasaría a desempeñarse como secretaria de 

Educación Municipal y en 2008 retorna a la secretaria de gobierno, a la cual 

renunciaría el 30 de septiembre de 2010. 

A su paso por el servicio público, se destacó por representar con dignidad y 

decoro, pero además con sobrada calidad y conocimiento el cargo que 

desempeño y por supuesto al municipio de Coloso y a los municipios de la 

subregión monte mariana. 

Entre sus logros académicos se cuentan el haberse graduado como tecnóloga 

profesional en contabilidad y finanzas de la Corporación Universitaria Regional Del 

Caribe IAFIC, la realización de más de una veintena de seminarios de 

actualización en diferentes materias de la administración pública; cabe anotar que 

en septiembre 17 de 2012 se graduara seguramente con honores en Contaduría 

pública, título que le otorgara la Fundación Universitaria Del Área Andina, con 

sede en Sincelejo.  

  



 

PRESENTACIÓN. 

Mis muy queridos colosoanos. 

Agradezco inmensamente el tiempo que dediques a esta lectura, pues es mi más 

valiosa oportunidad para presentarte en detalle, de manera tranquila y organizada 

una construcción eminentemente comunitaria y al fin al cabo una construcción 

política colectiva,esnuestra visión de la transformación necesaria de nuestra 

realidad, nuestra concepción del desarrollo de nuestro territorio; es en suma mi 

programa de gobierno. 

Déjame iniciar este dialogo particular contigo, proponiéndote una discusión sana, 

respetuosa y muy fraterna: 

¿Porqué no una mujer? 

Las páginas de la historia reciente de coloso, en todos los ámbitos, han sido 

escritas por las manos de nuestros valiosos hombres, algunas veces con aciertos 

y otras con gravísimos desatinos que le han costado muy caro a nuestra sociedad; 

en este trasegar las mujeres hemos cumplido un papel secundario, pese a las muy 

excelentes capacidades de gestión, liderazgo, organización, voluntad y entrega 

permanente a la causa del desarrollo de nuestras comunidades.Deben reconocer 

en nosotras que, en los espacios conquistados en el ámbito institucional y 

comunitario, hemos probado nuestra honestidad y determinación hasta el logro del 

objetivo propuesto. 

En el pasado reciente, solo una mujer ha ocupado la más alta magistratura de 

Coloso, se trató en su momento de la doctora  Rosario Paternina, quien accedió a 

la posición por elección popular, a esta valerosa mujer se le recuerda por sus 

importantes obras de urbanismo, como el haber iniciado la construcción de 

nuestro acueducto, la construcción del parque central, la construcción del 

matadero municipal, la construcción de una plaza de mercado entre otras, sin 

embargo,  desde siempre hemos estado ahí de pie... 

No pocas mujeres se han destacado en la vida política de coloso y en nuestra 

representación han ocupado destacadísimas dignidades en la esfera nacional, 

departamental y municipal; todos las recuerdan con cariño y admiración y no 

mencionare sus nombres, pues de sobra les conoces y no quisiera hacer causa, a 

costas de su nombre, ni más faltaba. 

La mujer monte mariana también tiene dignas exponentes, en alcaldesas que han 

dejado huellas indelebles de desarrollo en nuestra región, diputadas y concejalas, 



que a golpes han ganado espacios, a pesar que en sus cabezas callera el cielo a 

pedazos. 

Las mujeres del Coloso de hoy, nos hemos capacitado y con el respeto que 

merece el hombre colosoano " llegó la hora de la mujer”. 

Por ello déjame preguntarte de nuevo.  

¿Por qué no una mujer? 

Estoy aquí, de pie, quizá con un poco de temor pero con el suficiente valor y 

dignidad; pero sobre todo la tranquilidad de saberme en la compañía de Dios y la 

tuya, para enfrentar los retos que imponga esta campaña por la alcaldía de coloso 

para el periodo 2012-2015. 

Mi hoja de vida está escrita en letras grandes, sin tachas ni enmendaduras, mis 

manos limpias y al examen de quien guste o dude; mi probada capacidad de 

gestión mi voluntad, mi entrega total y perdona mi inmodestia, pero debo decirte 

que mi probada inteligencia; están al servicio de esta causa tuya y mía; para lograr 

de una vez por todas el anhelado desarrollo de nuestro territorio. 

 

Con inmenso cariño. 

 

 

 

VERONICA VANEGAS CONTRERAS 

  



PORQUE UN PROGRAMA? 

 

Nuestra sociedad, mereceuna oportunidad para ser contada como determinante a 

la hora de medir nuestro aporte al producto interno bruto nacional y departamental; 

registrar en positivo a la hora de medir  la competitividad regional, superar la 

condición de subsidiados y ser generadores de riqueza, bajar los índices de NBI a 

un digito. 

En cambio, nuestro tránsito por la senda del desarrollo ha sido algo lento, unas 

veces amenazado por la fuerza de la naturaleza y otras por la mezquindad 

humana; sin embargo la más grave amenaza de nuestro desarrollo, está en 

nosotros mismos. Nos convencimos que lo único que merecemos es lo que 

tenemos; nos acostumbramos a ser subsidiados, a tener una democracia informal, 

a aspirar no más que a la caridad, a esperar que todo nos llegue, a esgrimir 

nuestra pobreza para pedir o mendigar. 

Es vuestra actitud: 

Como estas?Mal!; Que haces?Nada!; como te fue? Grave! 

Además de ello, es ya costumbre aprovecharnos, sacar ventaja de los demás y 

finalmente ser siempre la víctima y juez. 

Si bien, nuestra visión de desarrollorequiere ser repensado, reinventado desde 

una construcción colectiva inteligente y responsable, pero sobre todo muy 

científica, que supere el espontaneismo y los calores de las pasiones políticas; 

también es cierto que, es necesario comenzar a cambiar, es lo que “PIRRI”, un 

periodista y humanista de nuestro tiempo llamo“la revolución de las cosas 

pequeñas”. Es hacer lo debido todos; gobernantes y gobernados, es creer que si 

somos capaces, no somos pobres porque no tenemos, somos pobres porque 

además queremos. 

No mires los problemas que hay a tu alrededor; aprende a observar la 

oportunidad.   

Sin ese cambio de actitud, sin esa transformación de vida, todos los programas de 

gobierno, todos los planes de desarrollo, todas las políticas públicas solo serán un 

recetario de cosas quizá inteligentes, pero no realizadas. 

Te propongo CAMBIAR…  

Te propongo EMPRENDER SIN MIEDO 



Te propongo SER PROTAGONISTA DE TU DESARROLLO 

Quiero ser alcaldesa de Colosó, para gerenciar la empresa en que quiero que te 
conviertas. 
 
Es hora  de alcanzar la mayoría de edad y abandonar los calzones cortos… 
 
Te presento con todo mi cariño, mi programa de gobierno, al que he llamado “la 
gerencia de las cosas grandes” es un recorrido por los ejes de trabajo que nos 
permitirán conjugarnos en el propósito comenzar el proceso de transformación que 
merecemos, mi gobierno será consciente de las limitaciones que tenemos, mal 
haría en proponerme como la panacea, al fin y al cabo esta es una carrera de 
relevos en la que recibimos un buen testigo. Al final de mi gobierno, los fines 
esenciales del estado, habrán alcanzado para ti otra dimensión, seguramente muy  
alta, y te juro que entregaremos un mejor testigo al gobierno que nos suceda.  



 
“LA GERENCIA DE LAS COSAS GRANDES” 

 
EJES DE CAMBIO. 

 
 

Buen  ciudadano y buen gobierno. 
Ciudadanía activa y participativa. 
Gobierno moderno, responsable incluyente  y 
participativo. 

Formación para la nueva ciudadanía: 

Educación para jóvenes de cambio 

Cultura y los cultores gestores de la nueva ciudadanía. 

El deporte y la recreación para una vida sana.   

Medio ambiente y Desarrollo sostenible  

Cultura ambiental 

Producción agro sostenible y competitiva que involucre 
procesos de transformación. 

El turismo una construcción del presente una empresa de 
futuro. 

Vías para la competitividad 

Vías secundarias “para la competitividad y la integración 
Monte Mariana. 

Hacia un sistema vial terciario 

Urbanismo y vías urbanas para la gente 

Servicios públicos – servicios eficientes 
Cobertura total en acueducto, alcantarillado , aseo, gas 
domiciliario, electrificación, acceso masivo a la 
conectividad y  nuestra apuesta en vivienda 

Salud pública- salud para todos- salud con calidad Cobertura universal con calidad 

Política social 

La mujer  sujeto de derecho e inclusión social 

Los jóvenes fuerza transformadora 

Adulto mayor- ciudadano con derecho 

Los niños del presente y su derecho a la felicidad 

Desplazados 

 
  

      

 

 . 

      

      

 

 

  



BUEN  CIUDADANO Y BUEN GOBIERNO. 
 
 

Será este eje el punto de partida, pero también de llegada de nuestra agenda de 
gobierno, pues es aquí donde nos conjugaremos, los ciudadanos y el gobierno 
para lograr transformaciones en las costumbres políticas y sociales que servirán 
de soporte las grandes realizaciones que merecemos. 
Es aquí donde cobra especial valor el concepto de la revolución de las cosas 
pequeñas; Pretendemos desde la alcaldía generar procesos comunitarios por la 
base, es decir desde y con la gente, sin desconocer los liderazgos existentes, en 
la búsqueda de una nueva y más avanzada organización ciudadana, más 
comprometida, más seria, más participativa y con un nuevo liderazgo igualmente 
comprometido con el bien común, sin los vicios de la ventaja y el chantaje. 
 
CIUDADANÍA ACTIVA Y PARTICIPATIVA. 
 
Formar ciudadanía responsable, es la tarea más difícil de todas las que podamos 
emprender, porque poco a poco hemos ido perdiendo valores que nos 
enorgullecían, como la solidaridad, la hospitalidad, la amistad, la decencia, la 
moral, el respeto por los derechos del prójimo, la vida en comunidad; poco a poco 
todos, los estudiantes, las amas de casa, los hombres, los jóvenes hemos ido 
perdiendo esa que es la esencia del ser Colosoano, nuestros valores. No en vano 
hoy los que alcanzamos a practicarlos y disfrutarlos, los añoramos tanto y nos 
duele ver sobre todo a la juventud Colosoana diluirse en la banalidad. Es esa la 
revolución de las cosas pequeñas de la que te hablo y con la que sueño; déjame 
darte algunos ejemplos: 
 
Este país fue forjado en gran medida por la acción comunal, no como la que hoy 
conocemos, aquella organización era bien diferente y hacia honor a su nombre: 
Acción comunal = Acciones en comunidad, en el entendido que el desarrollo era 
una apuesta de la unión estado – comunidad; pero hoy, encontramos que el 
desarrollo es una obligación del estado, en donde el ciudadano solo es parte como 
veedor vigilante y fustigante. 
 
Nuestra meta es gestionar el desarrollo, desde, para y con la comunidad; es decir, 
daremos vida a los espacios de planeación participativa, desde la misma 
concepción del plan de desarrollo hasta su evaluación final y en su recorrido 
habremos construido entre todos, 
 
Los presupuestos de las vigencias que nos corresponden, aprenderás que no todo 
se puede hacer con los dineros públicos, que hay leyes que los rigen y que ellos 
están reservados para el logro de los fines esenciales del estado; tu felicidad pero 
también la de todos. 
 
Apoyaremos la organización de las comunidades en las diversas formas, que la 
necesidad impone. 
 



Promoveremos las veedurías ciudadanas de manera que cada obra de desarrollo 
sea iniciada y concluida con la participación de la comunidad. 
 
 
En la conciencia de ese cambio de actitud, al ciudadano también le corresponde 
tener aseada su casa, disponer adecuadamente de las basuras, en los días en 
que se presta el servicio, tapar la zanja que haría caer a mi vecina, no desperdiciar 
el agua, cuidar de los bienes comunes, calles, parques, etc; que la revolución de 
cosas pequeñas nos lleve a ser mas humanos, más solidarios, mas hermanos, 
mas amigos, más honestos y más responsables. 
 
Pero también ser buen ciudadano es cultivar en nuestros hijos la fe, sea cual sea 
tu idea del padre Dios y desde la perspectiva religiosa desde la que te congregues 
para regocijarte en el, esa es una revolución diaria de cosas pequeñas. 
 
Hay muchas maneras y ejemplos de revolución de las cosas pequeñas; tu tendrás 
sueños que apunten a ella y sé que estas dispuesto a ello y sé que ayudaras, se 
te convoque o no. 
 
El gobierno municipal que presidiré, destinara recursos importantes para que esa 
revolución de cosas pequeñas sea una realidad diaria en coloso, para que esté 
atravesada en cada una de nuestras actividades diarias, como la pita amarrada al 
dedo para que no se nos olvide ni cuando dormimos. 
 
Esto es lo que harástu; ahora te diré lo que hare yo y lo que hará el estado 
 
GOBIERNO MODERNO, RESPONSABLE INCLUYENTE  Y PARTICIPATIVO. 
 

Seremos un gobierno moderno; entendida la modernidad del estado como el 
compromiso de estar a tono con el mejor municipio del país sea cual sea este, es 
por ello que necesitamos una alcaldía competitiva, capaz de ser certificada en 
calidad, técnicamente, social y financieramente viable, capaz de responder con 
economía, eficiencia, eficacia, oportunidad y transparencia, pero sobretodo con 
mucho cariño y respeto al ciudadano; es por ello que nos rodearemos de 
funcionarios comprometidos, capaces, responsables e íntegros, seguramente más 
de un 30% de ellos serán mujeres, de otro lado será tarea permanente la 
interacción con el ciudadano a fin que se mejoren los indicadores de recaudo 
tributario, en la vía de mejorar los indicadores de eficiencia, eficacia y de gestión 
administrativa y fiscal de manera que nuestro desempeño como ente territorial se 
coloque entre los primeros 100 del país y entre los primeros 5 del departamento 
 
Seremos un gobierno responsable; Nuestro compromiso con la verdad y la 
transparencia, va mas allá de una simple formulación, o promesa de campaña; 
puedes estar seguro que gobernaremos con mucha firmeza y valentía, no nos da 
temor rendir cuentas a la comunidad y lo haremos con una nueva pedagogía en la 
que todos somos y seremos rendidores de cuentas públicas. 
 



Seremos incluyentes; ninguna persona será desconocida en sus derechos 
ciudadanos; en principio toda persona por más humilde que ella sea merece ser 
escuchada y lo haremos con mucho cariño; sin embargo acogeremos y 
protegeremos en sus derechos especialmente a los sectores vulnerables; ello 
implica mayores esfuerzos fiscales para el apoyo de las entidades locales de la 
competencia: la personería, la comisaria de familia y la inspección central de 
policía, en coordinación con la secretaria de gobierno del municipio. 
 
No toleraremos la violencia intrafamiliar, ni el maltrato a los niños, en ese sentido 
toda la institucionalidad presente en el municipio y con la competencia actuara de 
manera inmediata y sin vacilaciones ni preferencias y se hará cumplir la Ley. 
 
La paz y la seguridad ciudadana serán derechos a los que no renunciaremos, por 
ello entregaremos a la fuerza pública los recursos y los equipos necesarios para 
que se garanticen esos derechos ciudadanos, vía recursos de la  Ley 418 de1997 
 
Mi gobierno será participativo; La participación comunitaria y ciudadana, será 
promovida desde la pedagogía del derecho pero también del deber ciudadano 
para ello la secretaría de gobierno destinara los recursos que ello demande. 
 
Con esos propósitos que espero hagas tuyos tanto como le he hecho yo, espero 
que al final de mi mandato en la evaluación digamos juntos que somos BUEN  
CIUDADANO Y BUEN GOBIERNO. 

 
 

 
  



FORMACIÓN PARA LA NUEVA CIUDADANÍA. 

 

Sé que es muy comprometedor hablar de una revolución de las cosas pequeñas; 

pues los retos que ello conlleva son muy grandes y requieren un trabajo continuo 

muy arduo; pero esta es la manera como entiendo este compromiso que he 

asumido con mi pueblo; en este propósito, el sector de la educación es vital y 

determinante y los maestros como los padres de familia, son agentes claves de 

cambio. 

EDUCACIÓN PARA JÓVENES DE CAMBIO 

Ya hablaremos de los indicadores de calidad y cobertura, mas adelante; ahora lo 

que queremos es a grandes rasgos explicarles un poco el alcance de nuestra 

propuesta en el sector educativo y como lo haremos. 

Una vez posesionada, seleccionaremos en compañía con los maestros del 

municipio a los docentes que nos ayudaran a terminar la propuesta de educación 

para la nueva ciudadanía que queremos, los mismos que se encargaran en 

jornadas pedagógicas de replicarlas en sus compañeros en todas las cedes 

educativas. 

La unidad maestro – padre de familia, será la primera tarea de cada año escolar; 

el maestro deberá conocer al estudiante y a sus padres, dispondrá del tiempo 

necesario para conocer el entorno de sus estudiantes, lo que comen y con quienes 

andan y el padre de familia, conocerá al maestro de sus hijos y responderá ante el 

por lo que le compete en su casa y en el tiempo libre del niño. 

La calidad educativa no es solo un rubro del Sistema General de Participaciones; 

es un compromiso que no solo compete al estado, es una obligación del docente y 

de la Institución educativa pero también de todas sus sedes alternas; la calidad 

que me atrevería a rogarles, maestros, es la misma que vi en mis maestros de 

antes, Prestancia moral, preparado y capaz, comprometido, padre y líder de su 

grupo, predicador practicante, una institución respetable y respetuosa, eran mis 

maestros y mis amigos; con esos insumos podemos cambiar el destino sin futuro 

de muchos jóvenes colosoanos que solo se graduaran para comprar una moto o 

para casarse; yo les invito a que formemos jóvenes en valores, con metas que 

lleguen mas allá de las puertas de una universidad, esa para mi será merecedora 

de la mejor calificación habremos pasado de la calidad a la excelencia y Dios les 

recompensara grandemente. 

A los jóvenes estudiantes; a quienes entendemos en su rebeldía natural, en su 

enorme capacidad creadora y transformadora, que necesita ser canalizada hacia 



propósitos positivo, les propongo que desde la naciente organización juvenil 

colosoana, permitan identificar, potenciar y desarrollar los liderazgos necesarios 

para que sean protagonistas de su cambio; recibirán de la administración 

municipal todo el apoyo necesario, para que los gobiernos escolares sean 

espacios inteligentes de deliberación y democracia, para la formación de los 

jóvenes del ahora y los gobernantes del futuro, para adueñarse de las calles, de 

los parques, de las canchas deportivas y hacer de estos su patria para que se 

disfruten su tiempo feliz, se recreen y recreen a esta sociedad que les extraña. 

Algún día escuche: estudia… para que más tarde no seas el objeto vulgar de las 

naciones, ni el esclavo servil de los tiranos…yo creo en ti, creo que puedes 

hacerlo. 

Queremos ver jóvenes comprometidos consigo mismo, con su educación, con su 

comunidad, con su escuela, con su grupo y disfrutando de ese tiempo feliz de 

manera sana, espiritual y responsable. 

No más jovencitos iniciando su vida sexual a temprana edad 

Queremos padres responsables. 

Queremos más jóvenes asistiendo a universidades. 

Importantes recursos del sector de la educación serán invertidos en esta tarea, 

dirigidos a capacitar y aprender haciendo y la financiación de actividades lúdicas, 

recreativas, políticas y de crecimiento personal; será esta tarea asumida por la 

secretaria de educación municipal, en coordinación con la gestora social, los 

maestros, los jóvenes, la asociación de padres y el gobierno escolar. 

Ahora bien; hablemos de lo que a mí me tocara de este convite de tareas. 

Nuestra propuesta educativa la formulamos en consonancia con el plan decenal 

de educación, recientemente avalado y acogido en sus metas por el gobierno 

nacional. En ese sentido, una fotografía de nuestro sector educativo nos arroja  

una cobertura que supera el 110% en transición , primaria, secundaria, básica y 

media; ello sin duda se debe a las grandes e importantes inversiones en 

educación de la actual administración municipal en la mayoría de las sedes 

educativas rurales; la nueva sede en construcción de la sede principal, las 

inversiones mayúsculas en la sede de niñas y la sede de las campesinas son un 

avance significativo, sin embargo el reto por garantizar espacios dignos para el 

aprendizaje de nuestros niños y el adecuado ejercicio de la labor docente, aun 

persiste, por ello garantizaremos la inversión de los recursos necesarios para que 

no haya niño sin escuela, sin salones de clase o sin sillas adecuadas tanto en la 

zona urbana como en la zona rural; pero mas allá de cumplir la meta en números, 



nos interesa que se optimicen los espacios y los recursos; no con la visión egoísta 

de atiborrar aulas con más de 45 estudiantes por docente/clase; a lo que nos 

referimos con optimizar es hacia el punto de equilibrio en que el derecho a 

educarse con calidad es posible; tal compromiso implica una lucha ardua por 

mayores recursos docentes ante la secretaria de educación departamental 

Los Docentes y estudiantes, contaran con materiales didácticos suficientes para 

desarrollar su labor 

Nos comprometemos además con una gestión permanente de capacitación 

docente, apuntando a esa formación integral de nuestros estudiantes 

Gestionaremos el bilingüismo desde el nivel de transición hasta que el alumno 

abandone el centro educativo, para ello nos proponemos laboratorios de idiomas  

Responderemos integrados al reto de una educación moderna a tono con las TICs 

en todas las sedes educativas. 

Fortaleceremos la alimentación escolar, la dotación de uniformes y útiles escolares 

para todos los estudiantes del municipio, este ejercicio será un complemento los 

programas de estimulo a la permanencia del gobierno nacional de la competencia 

del ICBF, pero también del programa de familias en acción. 

Promoveremos los proyectos generadores de cultura ambientalista PRAES. 

La sicoorientacion escolar, será pilar importante de la nueva educación de los 

colosoanos, orientada a formar un estudiante integral; pero también de manera 

que podamos tener conciencia de la vocación, las aristas y las tendencias de 

nuestros jóvenes con la intención de moverlos hacia la educación técnica, 

tecnológica o profesional. 

Celebraremos convenios con universidades,  instituciones de orientación técnica 

y/o tecnológica, para que mediante planes extramuros presenciales, semi 

presenciales y virtuales, formen aquí a nuestros jóvenes, para el coloso del 

presente y del futuro 

Como ves nuestra visión de educación corresponde a un enfoque integral en el 

que la educación humanística, que prioriza la persona humana non riñe con las 

competencias y su aporte a la competitividad del municipio, que debe desarrollar 

el joven en su proceso,  nuestro enfoque no desecha la posibilidad de una 

educación que genere desarrollo sostenible, por su necesario enfoque 

ambientalista, pero del mismo modo genere bienestar para su familia. 

CULTURA Y LOS CULTORES GESTORES DE LA NUEVA CIUDADANIA. 



Una de nuestras principales virtudes es nuestra esencia cultural, nos reconocemos 

y nos regocijamos en nuestro espíritu musical, altivo y festivo; lo que para extraños 

motivo de sorpresa, para nosotros es común escuchar melodías inéditas brotando 

de los patios de cercas de palitos, como si el alma del cantor serenateara a esa 

montaña que le mira. 

Se de las afujías de tantos artistas naturales de esta tierra y de sus ganas 

inmensas de ser escuchados mas allá de nuestras fronteras. 

Hemos visto crecer nuestra banda de músicos, con sus precariedades. 

Se cuanto se gozan pero también, lo difícil que es para nuestro grupo de danzas 

salir adelante. 

Conozco de cerca la gran capacidad creadora de nuestros artesanos y de sus 

dificultades en materia de producción, materias primas, comercialización y 

aseguramiento. 

Sin embargo, todos los cultores tendrán un papel importante en ese cambio de 

actitud al que hemos llamado revolución de las cosas pequeñas; en tanto que 

como ciudadanos son sujetos de cambio, como cultores serán por el contrario 

agentes de ese cambio; ellos serán los que le pongan música y color a la unión 

Gobierno – comunidad eso es lo que a ellos les corresponde como compromiso; 

ahora les diré que haremos por el arte y la cultura. 

En sintonía con el fondo mixto de cultura del departamento formularemos el plan 

de desarrollo cultural del territorio desde  y con los cultores y artesanos 

colosoanos 

Garantizaremos durante nuestro gobierno, convenios con la escuela de bellas 

artes, el SENA y las universidades locales, a fin de unir y coordinar esfuerzos que 

proyecten y hagan viable la cultura y las artesanías colosoanas. 

La casa de la cultura será fortalecida en su capacidad operativa; pero también 

será restaurada; de manera que se convierta en espacio de encuentro permanente 

de cultores. 

Los artesanos conocerán las bondades de nuestro proyecto de empresarizacion; 

pues ello significara por primera vez la posibilidad de postularse para a la 

financiación de proyectos productivos desde la alcaldía municipal.  (Véase política 

social)  

  



 

EL DEPORTE Y LA RECREACIÓN PARA UNA VIDA SANA.   

El deporte y la recreación deberán asimilarse a la categoría de derechos, en la 

medida en que coadyuva uno de los fundamentales consagrados en al 

Constitución Nacional El derecho a una vida digna. 

Para nosotros serán más que derechos, herramientas que nos permitan garantizar 

una formación integral del joven colosoano, un muchacho que estudia y que juega 

será un muchacho menos en la lista de los que aspiran o están en las cifras de 

menores consumidores de drogas o menores laborando a temprana edad. 

Sin embargo toda la población colosoana es sujeto de este derecho y por tal 

motivo será garantizada la financiación de la práctica deportiva en el nivel 

recreativo; para ello se dispondrá de lo necesario para la contratación de 

instructores deportivos de las disciplinas deportivas más practicadas en el 

municipio. 

Destinaremos recursos suficientes del presupuesto municipal para la rehabilitación 

y adecuación de todos los escenarios deportivos del municipio, tanto de la zona 

rural como de la zona urbana 

A través de la oficina de deportes del municipio se financiaran todos los 

campeonatos deportivos contenidos en el plan sectorial que se formulará con la 

comunidad. 

La oficina de la gestora social  tendrá a su cargo la financiación de los eventos 

deportivos femeninos, infantiles y de la tercera edaden coordinación con la oficina 

de deportes municipal. 

Se patrocinara la participación de delegaciones deportivas de coloso en los 

torneos invitacionales, recreativos y competitivos en el departamento.    

El deporte de competencia será una meta a la que deberemos apostar en la 

medida en que en el ámbito recreativo florezca el talento instruido con 

entrenadores y técnicos que contrataremos con cargo al presupuesto del deporte 

de coloso.  

 

  



MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO SOSTENIBLE. 

Hemos considerado oportuno y necesario establecer una relación de dependencia 

entre nuestra concepción monte mariana de Medio Ambiente y nuestra concepción 

de Desarrollo Sostenible, el mundo moderno impone retos a la humanidad en el 

que el compromiso con la garantía de un ambiente sano para las futuras 

generaciones es una urgencia vital para la pervivencia de todas las especies y de 

la casa que por fortuna nos toco habitar; la tierra. 

CULTURA AMBIENTAL. 

El ser Colosoano, además de todos los aspectos humanos inherentes a los que 

somos de aquí, guarda una relación emocional, vivencial con esos cerros, con los 

ojos de agua, con los arroyos, con esas pozas que nos han visto crecer, con los 

primates, con las aves y con todas las especies con las que cohabitamos en el dia 

a dia. Pero además somos hijos de la cultura zenu, recordemos que el cacique 

ONE fue el guardián, con otros caciques, del ZENUFANA, nombre que dio esa 

gran cultura a los montes de maría; por esos tiempos este era el lugar espiritual 

por excelencia de los zenues, lugar de meditación, de oración, pero además era el 

lugar donde iniciarían su último viaje, es decir aquí traerían sus muertos. Bajo este 

suelo subyace un enorme cofre arqueológico, que ha sido irrespetuosa e 

impunemente saqueado. 

En verdad adentrarse en lo que fuimos y lo que somos culturalmente es entrar en 

un mundo de fascinación; pero lo que queremos rescatar de ello es que nacimos 

ecologistas; pero los procesos de mestizaje, y demás procesos de a culturización, 

nos fueron haciendo menos sensibles y menos comprometidos con nuestro 

entorno, nuestros bosques son talados silenciosamente año tras año, cada vez 

son menos las hectáreas de bosque nativo y menos las especies que allí habitan, 

en tanto que crece el área de cultivos y de ganadería. 

Para colmo de males se ciernen sobre nuestros montes de maria, hoy en la post 

guerra, dos amenazas de proporciones bíblicas, vestidas con el ropaje del 

desarrollo: la primera, las mas peligrosa, la minería; ha comenzado en estos 

montes la fase de explotación de petróleo y gas sobre la que se soporta el sueño 

del boom petrolero colombiano; nos toca prepararnos en nuestros valores y en 

nuestra cultura, para que la gran locomotora del desarrollo,como ha llamado el 

gobierno nacional a la minería, no se nos lleve nuestros sueños y a su paso acabe 

con lo que nos hace ser colosoanos. Ruego a Dios que seamos lo suficientemente 

fuertes para que al final no nos veamos al espejo de la misma manera que 

Coveñas, Tolú y municipios productores en donde los índices de calidad de vida 

son los peores, la carestía es asfixiante, la descomposición social crece al ritmo de 



la llegada de los burdeles y una campaña a la alcaldía cuesta en términos 

económicos lo que costaría una campaña para la alcaldía de cualquiera de las 

grandes ciudades del país; pues los ojos de la mafia y de la corrupción mirarían 

con mucho apetito hacia acá. 

La segunda, la amenaza de una nueva colonización, gentes de otras partes vienen 

comprando tierras por doquier para instalar hatos ganaderos devorando cientos de 

hectáreas de bosque nativo. 

Como ves, cambiar no es un capricho tonto, es una urgencia que tienes la 

obligación de mirar con ojos de compromiso; la revolución de las cosas pequeñas 

de la que te hablo, es una herramienta ideológica que nos permite analizar con 

mayor profundidad y claridad el problema ambiental que estamos viviendo; pero 

además de ello nos permite una visión más proactiva, más humana, mas 

ecológica, mas Colosoana.  

Debemos generar un cambio cultural que nos lleve a valorar desde la cultura zenu, 

hasta lo que somos hoy día el compromiso del Colosoano de hoy y del futuro con 

su entorno. 

Tenemos la firme intención de apuntar a ese cambio desde los colegios, pues los 

jóvenes serán el detonante de ese cambio cultural, apoyaremos con mucha 

decisión, pero también con recursos al CIDEA (comité municipal del ambiente) y 

los estudiantes encontraran apoyo a las iniciativas contenidas en los PRAES 

(proyectos educativos ambientales). 

El municipio y toda la institucionalidad de la competencia, iniciara una lucha ardua, 

por la preservación del bosque nativo, por la aplicación plena de la Ley. 

Fortaleceremos la labor de los guardabosques y los coordinaremos con la Policía 

Nacional y con la Infantería de marina. 

Coordinaremos con Carsucre, las labores atinentes a la preservación y 

conservación de la flora y fauna nativas, en especial la del mono titi cariblanco, 

endémico de estos bosques.  

Propiciaremos y participaremos de una gran discusión sobre la minería en los 

Montes de María, que involucre al Ministerio de Ambiente, al Ministerio de Minas y 

energía, a la Carsucre, a la gobernación de Sucre, a las universidades locales, a 

los gremios y a la sociedad civil colosoana, para reclamar el derecho de decidir 

sobre nuestro futuro.  

Crearemos el Comparendo Ambiental, como herramienta generadora de cultura 

ambiental y de prevención del delito ambiental. 



PRODUCCIÓN AGRO SOSTENIBLE Y COMPETITIVA QUE INVOLUCRE 

PROCESOS DE TRANSFORMACION. 

Para analizar la estructura de nuestra economía actual, debemos atender dos ejes 

fundamentales, uno basado en un sector agropecuario tradicional y un segundo 

eje de la economía lo constituye el Eco-turismo y la producción  artesanal; en 

adelante nos concentraremos en nuestra propuesta de desarrollo sostenible 

atravesada a lo ancho y largo por una visión hacia la empresarización:           

Hemos vivido desde hace mucho tiempo del maíz como renglón principal y en 

orden seguido: la yuca, el ñame y el tabaco; anotábamos que esta producción se 

da en nuestro territorio de manera artesanal, nuestro campesino es víctima  

inocente y silenciosa de una práctica detestable de falso financiamiento de sus 

actividades al hacer una preventa de sus productos con intereses que superan con 

creces la tasa de usura, pero además está obligado a aceptar el suministro de 

insumos, comida mecanización, empaque e incluso transporte a precios 

exorbitantes e igualmente gravados con la misma tasa de interés; pasan cosechas 

en las que nuestro humilde hombre de campo vuelve a casa después de vender 

su cosecha con las manos vacías, no obstante, las condiciones de calidad de los 

productos,  como el caso del maíz uno de los granos de mayor contenido de 

ceniza del país; preferido por las harineras frente a granos de otras regiones del 

país. 

Hemos conocido de las actuaciones de agencias de cooperación internacional que 

configuraron una oferta institucional muy grande en la zona tal el caso del III 

laboratorio de paz, con unas inversiones realmente cuantiosas cerca de 

1.936.643,05 €(euros); sin embargo con resultados que en poco o nada 

impactaron positivamente la economía local 

La producción en coloso, escasamente es desgranada y empacada, cuando el 

producto lo exige, ningún producto agropecuario recibe valor agregado. 

Las contadas experiencias de cooperativismo del productor local han fracasado, 

por su concepción inmediatista y su afán de ser subsidiados. 

La muy escasa capacidad del productor local de acceder a los servicios bancarios, 

a políticas públicas del estado nación de fomento del sector. 

El altísimo índice de analfabetismo del campesino local, son además las causas 

que nuestro campesino se empobrezca cada día mas y pasen generaciones sin 

que se logre tener una medida aproximada de la magnitud del negocio del cual 

hace parte y del cual poco menos del 5% de lo que produce es lo que gana.  



En el mejor de los años de producción en coloso se obtuvo una producción global 

de cerca de 7mil toneladas de maíz amarillo lo que representa un negocio bruto de 

3.500 millones. 

La posibilidad de cambiar, pasa por una fuerte inversión del estado local, en la 

unión del gobierno departamental y nacional; pero si esos es cierto, también es 

cierto que la revolución de las cosas pequeñas debe impactar a la organización 

campesina de manera que se trasforme, se democratice, se regenere, se renueve 

y abandone el coyunturalismo y el individualismo, para concebirse en un horizonte 

de construcción de al menos 20 años, como un proceso de empresarizacion; sus 

planes de negocios definidos por los retos del hoy y del mañana: el 

encadenamiento y las alianzas productivas y comerciales. De ocurrir lo contrario 

no pasaremos de ser esclavos eternos del intermediarismo salvaje que hoy nos 

oprime. 

Desde la alcaldía le apostaremos a la construcción de la infraestructura necesaria 

para gestionar procesos de acopio y transformación de nuestros productos. 

La adquisición de equipo de transformación, necesarios para dichos procesos. 

Gestionaremos la adquisición de maquinaria, capaz de soportar la carga de una 

política pública sostenida de mecanización responsable de las áreas aptas para 

cultivo. 

Gestionaremos la participación de nuestro empresariado en las convocatorias del 

estado nacional para el apoyo a proyectos nuevos y a iniciativas de 

emprendimiento en desarrollo. 

Celebraremos convenios con el ministerio de agricultura y sus diferentes 

programas para el campo, a fin que nuestros campesinos empresarios puedan 

acceder a recursos de crédito y de fomento de nuestras actividades agrícolas. 

La estrategia de construcción de fondos de crédito rotatorio será condición para el 

aporte de recursos de financiación y/o cofinanciación de proyectos productivos. 

Como lo haremos? 

Gestionaremos convenios de cooperación con la Incubadora De Empresas De 

Sucre, con la Cámara de Comercio, con el SENA, con el programa RESA, con la 

red RENATA con sede en la Universidad de Sucre, Con la secretaria de 

agricultura de la Gobernación de Sucre, con los gremios como FENALCE,  

FEDEGAN y ASOCARNEROS, ellos serán los medios institucionales, que a través 

de nuestra UMATA, se encargaran de implementar, dar seguimiento y 

acompañamiento al proceso de empresarizacion del campo Colosoano. 



Las fuentes de recursos serán: el presupuesto general del municipio SGP como 

apuesta de apuntalamiento de una gran bolsa de concurrencia, en la que la 

cooperación internacional tiene un papel muy impórtate que jugar. 

Es hora de recoger experiencias y muy buenas amistades y relaciones 

institucionales sembradas desde hace ya mucho tiempo. 

Sé cómo hacerlo y espero te atrevas con migo. 

De qué manera lo haremos? 

Aquí juega un papel muy importante nuestra visión; pues el desarrollo del campo 

lo gestionaremos todos de manera sostenible, atendiendo el ordenamiento de 

nuestro territorio y la funcionalidad ecológica del mismo, es decir el bosque 

seguirá siendo bosque. 

Debemos aprender a definir la vocación de nuestro suelo, con base en variables 

que no desatenderán la forma de la tenencia de la tierra; acordémonos que la 

ganadería no es amiga del minifundio; que lo que sabemos hacer es cultivar, que 

nuestra ganadería es y debe ser en la real medida de la capacidad de carga que 

tenemos 

Para producir no romperemos con nuestra cultura, haremos lo que sabemos, o lo 

que conocemos, no inventaremos cosas que no sabemos; la finca monte mariana 

que nos intentaron vender aun no se le conocen ventajas comparativas con lo que 

ya teníamos, tal parece que fue un fracaso y todo un tiempo largo perdido.  

Apostaremos a implementar procesos agroindustriales que generen valor 

agregado y empleo e ingresos, gestionaremos encadenamientos que nos 

conduzcan a mercados terminales de manera directa incluso a mercados 

internacionales en alianzas con exportadores regionales. 

 

EL TURISMO UNA CONSTRUCCIÓN DEL PRESENTE UNA EMPRESA DE 

FUTURO. 

La impresionante dinámica que ha tomado el turismo en coloso, no tiene 

precedentes en el departamento, todos conocemos de los esfuerzos 

departamentales y nacionales por desarrollar la industria sin chimeneas en las 

zonas diferentes a la del golfo del morrosquillo, que a la postre han resultado 

infructuosos; sin embargo coloso emerge como un destino diferente, en donde la 

diversión es posible en medio de lo agreste y lo bello.  



Quien iba a pensarlo, las pozas, los arroyos, lo senderos, los ojos de agua, los 

balnearios, los primates, los cerros, la fauna y la flora, conjugados con el don del 

buen anfitrión que es natural del Colosoano y en comunión absoluta con lo que 

nos queda de la cultura zenu, nuestras artesanías, los bastones de Niño 

Hernández y demás artesanos, serian la mezcla estructural perfecta para soportar  

y proyectar en coloso un nuevo concepto de turismo, una mezcla de ecología, 

turismo y cultura, que no acaba de maravillar a todo aquel que nos visita y conoce 

de nosotros por los que bien se dice de aquí. 

Este plan de gobierno, no sería completo, mi mucho menos serio, si no 

contemplara como eje de desarrollo económico de nuestra tierra el turismo 

ecológico y cultural; sin embargo, no seriamos coherentes y serios, si lo  damos 

por hecho cumplido y no como una enorme posibilidad por construir. 

Creo interpretar el concepto ecológico del turismo, si y solo si ello implica 

mantener inmodificable el entorno que tenemos por mostrar, debe ser sin duda un 

turismo muy limpio y respetuoso de la paz y la tranquilidad que allí se respira; el 

ruido no es compatible con el entorno; luego este no será un turismo ruidoso a 

diferencia del turismo de playa, para ello nos proponemos: 

La construcción del plan de desarrollo sectorial de ecoturismo. El describirá en su 

totalidad la carta de navegación de nuestro municipio en lo que compete al sector; 

contendrá la normatividad del sector y las obras de infraestructura que ello 

requiera. 

Las artesanías y los artesanos, serán uno de los engranes de esta máquina de 

desarrollo, su organización, su tecnificación, su proyección serán previstos en el 

plan de desarrollo sectorial. 

La promoción de Coloso como destino eco-turístico y cultural, en todo el país y el 

exterior será tarea permanente de mi administración. 

Adecuaremos la estructura administrativa del municipio, para responder de 

manera especializada a este reto institucional. 

Con quienes lo haremos: será fundamental la concurrencia del gobierno 

departamental a través de su oficina de turismo, de Carsucre, de la cámara de 

comercio y de los gremios del sector y por supuesto con la tutela del ministerio de 

comercio y desarrollo y su vice ministerio de turismo y por supuesto estaremos 

nosotros, los artesanos y la comunidad colosoana. 

Para la implementación del plan de desarrollo sectorial se construirá una matriz de 

cofinanciación que involucre recursos del presupuesto municipal SGP como aporte 



de cofinanciación y se gestionara ante los organismos descritos arriba, según sus 

competencias y objetos misionales lo que les corresponda de dicho plan.  

  



VÍAS PARA LA COMPETITIVIDAD 

Nuestra visión de desarrollo, requiere gran cantidad de infraestructura física, de 

maquinaria y equipos y todo un conjunto de complejos procesos agroindustriales y 

sociales que nos colocaran en la senda de la competitividad en un horizonte de 20 

años, los cuales serán un gran desperdicio de esfuerzos sin un sistema vial que 

nos permita la movilidad interna y hacia las grandes trocales del país; por ello esta 

apuesta por un sistema vial para la competitividad 

VÍAS SECUNDARIAS “PARA LA COMPETITIVIDAD Y LA INTEGRACIÓN 

MONTE MARIANA. 

La transversal de los montes de maría, que parte de toluviejo y pasa por coloso y 

chalan hasta encontrar la carretera troncal de occidente aun es un sueño no 

realizado; los tramos intervenidos hasta la fecha acusan un gravísimo deterioro, al 

punto que en lo que respecta al tramo de 12,5 Km de toluviejo- Coloso debemos 

hablar de una intervención de recuperación; en adelante gestionaremos en 

concurrencia con los municipios y la gobernación de sucre, la construcción total de 

la via, este será el aporte que reclamaremos como deuda social del país con esta 

tierra con las opciones: fondo nacional de regalías y/o con recursos concurrentes 

del ministerio del transporte. 

La constitución del fondo de compensación Caribe será uno de los escenarios en 

donde coloquemos nuestra apuesta, pues esta vía es factor portador de desarrollo 

para la región Caribe. 

HACIA UN SISTEMA VIAL TERCIARIO 

Nuestra maya vial terciaria tiene una longitud de 17 Km de los cuales a la fecha 

toda se encuentra en mal estado, carente de las obras de arte y drenaje mayores 

y menores que permitan su sustentabilidad, además por la fuerte ola invernal 

vivida en los años 2010 y principios del presente 2011.   

Como anotábamos, tener un sistema vial funcional es uno de los pilares de 

nuestra de visión de desarrollo hacia la competitividad; el valorarlo como un 

sistema implica que su funcionalidad no puede ser parcial,  es decir al dejar de 

funcionar una parte de él, todo deja de funcionar en la misma dirección. 

Por ello nuestra apuesta es la reconstrucción total de nuestro sistema vial terciario, 

ello será posible en los tres  primeros años de nuestro mandato. 

La fuente de financiación de este programa vial será: recursos de  financiación y 

de cofinanciación del SGP, Gestión de recursos del programa de vías terciarias 

del ministerio del trasporte por ventanilla única, recursos PIR 2012,2013 y 2014. 



El ultimo año diseñaremos y ejecutaremos un programa de mantenimiento 

periódico y rutinario de vías rurales, en donde las comunidades juegan un papel 

determinante. 

 

URBANISMO Y VÍAS URBANAS PARA LA GENTE 

De los 14.26 Km de vías urbanas de nuestro municipio, solo hemos alcanzado una 

cobertura de pavimento de 1.15km es decir el 8% el resto se encuentra en pésimo 

estado fruto de la reciente ola invernal 2010-2011, las obras de drenaje alcanzan 

una cobertura de 1.3km y su funcionalidad está reducida por perdida de materiales 

de las vías urbanas; la alta cobertura en servicios públicos en el casco urbano nos 

hace pensar que están dadas las condiciones para iniciar un proceso agresivo de 

pavimentación de vías urbanas, sin embargo debemos esperar a la culminación de 

los trabajos de construcción de las redes de gas domiciliario; una vez ello ocurra, 

nos propondremos la destinación de los recursos suficientes para cofinanciar 

proyectos de pavimentación de vías urbanas que gestionaremos ante el fondo 

nacional de regalías, el ministerio del transportey la acción social, para que al 

menos 5.7 km es decir, un 40%del total de vías urbanas quede pavimentada. Para 

una meta de incremento del 32%; debemos aclarar que el costo de la obra en 

pavimento excede y con creces la capacidad financiera del municipio; por ello la 

única vía es el crédito con taza compensada, para la cofinanciación y superar 

nuestro desempeño en el ámbito tributario, es decir mejorar los recaudos de 

impuestos municipales de industria y comercio y predial. 

Gestionaremos la reconstrucción de todos los parques del municipio, como un 

aporte a la construcción de ciudadanía, pues estos serán los sitios de encuentro 

ciudadano para implementar juntos el cambio de actitud que perseguimos. 

Entre los equipamientos urbanos a intervenir con urgencia también se cuenta la 

muy querida iglesia del municipio y el parque cementerio; sitios que haremos 

dignos del valor que para nosotros significa. 

 

  



SERVICIOS PÚBLICOS – SERVICIOS EFICIENTES 

Una foto del municipio de hoy, nos muestra una cobertura de acueducto del 76.2% 

medida a 2008, con significativos esfuerzos por mejorar la calidad y frecuencia del 

servicio por parte del municipio y la empresa municipal de servicios públicos; en 

materia de alcantarillado la cobertura total es de un 38.5% este si con grandes 

debilidades uno de los factores que pesan en la precariedad de los indicadores lo 

constituye la baja cobertura de alcantarillado en la zona rural, limitada por la 

dispersión de las viviendas y las difíciles condiciones topográficas. 

En materia de vivienda, nuestro municipio muestra un déficit total de 90.9%, 

compuesto este indicador por un 9.0% cuantitativo y un 81.9% de déficit 

cualitativo; es decir, nuestro mayor déficit se encuentra radicado en la calidad de 

nuestras viviendas; ese será nuestro reto.  

COBERTURA TOTAL EN ACUEDUCTO, ALCANTARILLADO, ASEO, GAS 

DOMICILIARIO, ELECTRIFICACIÓN, ACCESO MASIVO A LA CONECTIVIDAD. 

Y NUESTRA APUESTA EN VIVIENDA 

Las apuestas del municipio en materia de acueducto y alcantarillado se vienen 

gestionando desde la herramienta PLAN DEPARTAMENTAL DE AGUAS en 

donde hemos concurrido con recursos de ahorro que superan los 1mil millones de 

pesos en el encargo fiduciario FIA; en ese sentido: 

Gestionaremos ante el plan departamental de aguas la realización de obras que a 

2013 garanticen la cobertura total en acueducto y alcantarillado para la zona 

urbana del municipio. 

Gestionaremosante el plan departamental de aguas la implementación de la panta 

potabilizadora de agua para el municipio y un sistema de tratamiento de nuestras 

aguas servidas. 

Construiremos un plan de inversiones que tenga como meta alcanzar un 50% de 

cobertura en saneamiento básico en el sector rural y al menos un 80% de la 

cobertura de acueducto en la misma zona, todo ello con cargo a nuestras 

transferencias del Fondo Nacional de Regalías. 

Refrendaremos el convenio de cooperación con la empresa de acueducto, 

alcantarillado y aseo de Toluviejo con el objeto de seguir utilizando el relleno 

sanitario de toluviejo para el manejo integral y la disposición de nuestros  residuos 

sólidos   



Gestionaremos la adquisición de un camión especializado para la recolección de 

basuras, vía recursos del crédito con taza compensada de la FINDETER y 

cofinanciación de Fondo nacional de Regalías. 

Fortaleceremos integralmente a nuestra empresa municipal de servicios de 

manera que pueda responder al mantenimiento y operación efectiva de nuestros 

sistemas de acueducto alcantarillado y aseo  

En lo que respecta al gas domiciliario, se encuentra en marcha el plan 

departamental de gasificación; que es el esfuerzo del Ministerio de Minas y 

Energía, el departamento de Sucre, la Empresa operadora Surtigas y todos los 

municipios beneficiarios, del cual Coloso es uno de los suscriptores con una 

apuesta por la gasificación total del casco urbano y de la vereda el Ojito, también 

en su totalidad. 

En ese sentido, nuestra apuesta es la inclusión de al menos 4 veredas, en el plan 

de expansión del servicio en los 4 años de gobierno, en el entendido que por cada 

usuario el municipio aportara unos $350 mil pesos para la fase de instalación y/o 

construcción; para ello dispondremos de recursos del fondo nacional de regalías – 

transferencias municipales. 

Gestionaremos convenios de cooperación y/o contratos de construcción con 

mutua inversión con Electricaribe S.A.ESO. Para la electrificación total de nuestras 

comunidades y la repotenciación de nuestros circuitos. 

Gestionaremos ante el Ministerio de las TICs, la Inclusión de Coloso en la agenda 

ministerial de conectividad para que coloso Ingrese en el concierto de los 

Municipios Digitales con cobertura total de internet banda ancha y/o WAI FI. 

Nuestra apuesta en materia de vivienda urbana y rural estará dirigido 

prioritariamente al mejoramiento de vivienda; en ese sentido nuestros esfuerzos 

fiscales y de gestión de recursos se concentraran en lograr la reducción el 

indicador de calidad de la vivienda a un 50%, con el mejoramiento de al menos 

700 viviendas urbanas y rurales de las 1500 con que contamos en la actualidad. 

Ello estará unido a nuestras metas en cobertura de servicios y equipamiento 

urbano exigibles por las entidades de financiamiento de la vivienda urbana y rural, 

para la viabilización de los proyectos; la cofinanciación de estos programas se 

hará con cargo al las trasferencias del Sistema General de Participaciones, las 

transferencias de regalías al municipio y recursos del crédito vía taza compensada 

de la banca de segundo piso.    

 

 



SALUD PÚBLICA, SALUD PARA TODOS, SALUD CON CALIDAD 

La fotografía de nuestro municipio, según el Departamento Nacional De 

Planeación y el Ministerio De La Protección Social para el año2011 la cobertura en 

salud del régimen subsidiado es de un 100%, el número de asegurados del 

régimen contributivo es de 40; la inversión per cápita en salud en coloso por parte 

del municipio supera los $380.000.oo en 2009; sin embargo el sector presenta una 

gran problemática estructural, agravada por la crisis generada por la carga que 

significo asumir la salud del municipio de chalan y los desaciertos de las gerencias 

locales.   

COBERTURA UNIVERSAL CON CALIDAD. 

Si bien nuestra cobertura actual es total, nos proponemos intervenir decididamente 

en la administración de la salud del municipio; en ese sentido y a partir del primer 

día de mi mandato ordenaremos una auditoria especial en materia administrativa y 

de salud de la ESE san miguel arcángel, que nos ofrezca un panorama de la real 

situación de la ESE y las salidas integrales. 

El Contrato de la ARS será revisado en su integralidad; apuntaremos a contratar lo 

que necesitamos realmente y revisaremos sus metas y alcances 

permanentemente. 

La Interventoría del contrato de ARS, estará supervisado permanente mente por 

mi despacho. 

Las metas de mi  administración superan la tasa de cobertura y serán orientadas a 

la calidad total; pasaremos de la habilitación en salud a la acreditación y la 

certificación. 

Gestionaremos el mejoramiento la infraestructura, la dotación de la IPS y la 

capacitación del personal en salud. 

Seremos muy exigentes con el servicio que se presta a las comunidades, la 

racionalización de los recursos humanos, técnicos y logísticos; porque sabremos 

escuchar permanente mente al personal médico, paramédico y a las 

comunidades. 

Motivaremos al personal médico, paramédico y administrativo para que se 

produzca un cambio en la actitud frente al paciente; ello es posible, porque en 

nuestro caso cada médico conoce individualmente a cada uno de sus pacientes, 

es decir además es su amigo y vecino; entonces podemos ser mas humanos  



Con estos 7 ejes gruesos de trabajo, pretendemos transformar la prestación del 

servicio en salud del municipio para que sea parte de esa revolución de las cosas 

pequeñas que merecemos en el tema de la salud de Coloso. 

 

 

  



 

POLÍTICA SOCIAL 

INTRODUCCIÓN. 

Para la campaña “gerencia de las cosas grandes”  Este eje de trabajo es quizá el 

de mayor interés,  si bien la población femenina representa el mayor segmento 

poblacional del municipio, de los 6214 habitantes de coloso,cerca de 3014 son 

mujeres y ello sería determinante a la hora de formular las políticas públicas 

locales, debemos tener en cuenta que para nosotros la mujer no es solamente un 

numero o un porcentaje; nuestra preocupación surge del entender a la mujer 

colosoana en su ser, en el papel que ha jugado en la construcción de ciudadanía 

en este municipio; pero esencialmente en su problemática individual y de género. 

La gerencia de las cosas grandes, se propone cubrir la vieja deuda de la sociedad 

colosoana con la mujer de esta tierra, se tratara de producir un cambio positivo en 

la mentalidad y en la actitud de la mujer, a partir del creer en el valor de la palabra, 

cambios que tendrán sus frutos a partir del 1 de enero de 2012, entonces ese 

cambio significara la primera semilla germinada de 2012 de una revolución de las 

cosas pequeñas hacia el cambio fundamental que esperamos en función de esas 

grandes cosas que merecerán esta gerencia. 

  



DIMENSIONES DE LA MUJER URBANA Y RURAL 

Un recorrido por esto último, nos obliga a diferenciar a la mujer rural y la mujer 

urbana de coloso, las diferencias son bien marcadas precisamente por su entorno 

y la disponibilidad de bienes y servicios en uno y otro lugar. 

En primer lugar debemos tener en cuenta que en el tiempo de la guerra, fue la 

mujer rural la que mayor afectación social padeció; no en vano se le reconocen las 

graves afectaciones sicológicas en no pocos estudios Sico sociales a la población 

rural de coloso; la carencia de servicios básicos, especialmente de alcantarillado 

sanitario, las dificultades de movilidad del sector, las dificultades en el acceso al 

servicio de salud, son mayormente padecidas por las mujeres, sin embargo, la 

mujer colosoana es el soporte esencial de la familia, que seria del futuro de sus 

hijos sin la determinación de la mujer por educarlos, y  por si fuera poco, su 

altísima participación en la economía del hogar; sin embargo la mujer rural de 

coloso, es relegada, poco reconocida en su derecho ciudadano de participar; las 

pocas experiencias que de ellas se conocen, le han costado muchos sacrificios; 

pero le ha valido nuestro reconocimiento. 

La mujer urbana de coloso,  pese a tener mejor acceso a servicios básicos, 

también es relegada a papeles secundarios en la vida municipal, desconocida en 

sus derechos ciudadanos y de género, la mujer urbana de coloso padece en 

mayor medida los efectos de la pobreza; en un medio menos propicio para su 

desempeño productivo, no le queda otro camino que cocinar y esperar… 

Pero esta caracterización no sería completa en la medida en que no 

reconozcamos la capacidad de organización y de gestión de un puñado de 

mujeres  rebeldes de nuestro municipio; algunas experiencias se tienen como 

insumo para articular una propuesta política para la mujer desde esta campaña; se 

trata de las grandes realizaciones de las artesanas de la cestería, de la 

organización de mujeres campesinas de coloso y de las que hacen empresa con 

la costura. 

  



EL TIEMPO DE LA MUJER 

Este no es solo una consiga de campaña, ni una promesa irrealizable, es 

esencialmente nuestro mayor compromiso político por auto pagarnos una vieja 

deuda social que tiene el pueblo colosoano con la mujer; el tiempo de la mujer no 

es tampoco un afán sexista por el hecho que sea una mujer la candidata con 

mayor opción para llegar al primer cargo de coloso; este tiempo se viene 

cocinando desde hace mucho tiempo; no olvidemos que las mujeres hemos 

logrado en los últimos años la mayor participación en la administración municipal 

en los cargos de dirección, que somos las mujeres la mayoría en el contingente de 

jóvenes que hoy buscan en la educación superior una opción de superación social, 

que hemos logrado las mayores realizaciones en la organización comunitaria, a 

pesar de la adversidad; que en nuestras manos está probada la efectividad de los 

recursos que administramos y que por tanto generamos la mayor confianza 

inversionista y finalmente, es el tiempo de la mujer, porque sin afanes sexistas 

será una mujer la alcaldesa de coloso en el periodo 2012-2016. 

  



LA PROPUESTA POLÍTICA DE GÉNERO 

Nos proponemos desarrollar una propuesta de desarrollo integral para la mujer 

que involucre los siguientes componentes. 

1. Componente sicosocial 

2. Componente de capacitación 

3. Apoyo a proyectos de la mujer para la equidad de género. 

4. Componente de participación. 

Como lo haremos? 

Veamos un poco de que se trata en términos generales: 

1. Componente sicosocial 

La salud mental, la felicidad de la mujer colosoana es nuestra gran 

preocupación; por ello iniciaremos un proceso de atención sicosocial de las 

mujeres colosoanas especialmente en aquellossectores donde la violencia 

causo los mayores estragos sociales, aquellos lugares en donde la mujer 

fue o es violada, vejada y maltratada en compañía de sus hijos, mujeres y 

niños que necesitan elaborar sus duelos y enfrentar el deber de construir 

esa memoria histórica que de testimonio de su dolor; por ello celebraremos 

convenios de cooperación con instituciones concurrentes en el territorio 

para acometer esta que es una tarea tan grande como dolorosa. 

 

 

2. Componente de capacitación 

Destinaremos recursos suficientes para que, previo un proceso de inversión 

para la equidad de género a través dela estrategia del mismo nombre, 

podamos motivar y capacitar a la mujer en actividades productivas 

tendientes a generar el mayor valor agregado a la producción, desde una 

perspectiva integradora, de manera que se conciba a la mujer en 

comunidad, es decir asociada, es capacitar para el emprendimiento, pues la 

meta de este proceso es generar al menos una micro empresa 

especializada con perspectiva de género en cada comunidad de coloso y 

por supuesto crear las bases para que nazca y se fortalezca una asociación 

mricroempresarial de la mujer colosoana bajo una estrategia agil de 

aprender - emprender. 

Es importante anotar que una de las principales limitantes de los 

productores de coloso, es el desconocimiento de los encadenamientos 

productivos y de comercialización; por ello capacitarnos en la gestión de 



buenos planes de negocios articulados al sistema productivo y de comercio 

de la región es otra de las metas del desarrollo de este componente. 

Ello será posible con el apoyo complementario y subsidiario del SENA e 

instituciones concurrentes en el territorio. 

 

3. La estrategia de apoyo a proyectos de la mujer para la equidad de género. 

Nos proponemos la Empresarizacion de la mujer colosoana; se trata de 

establecer un fondo cuenta, que a los largo de los 4 años de mandato, se 

encargue de asesorar en la formulación, viabilizar, financiar y hacer 

seguimiento a los emprendimientos que las mujeres se propongan; es 

importante anotar que, este fondo cuenta no financiara proyectos inviables. 

Púes no se trata de gastar, sino de invertir, se trata de propiciar la equidad 

de género, es decir generar la posibilidad de igualar las oportunidades de 

los hombres y de las mujeres sin exclusión de los primeros pero si con 

suapoyo permanente. 

Se trata de que al fin la mujer sea dueña o propietaria de bienes y medios 

de producción que le generen mejor calidad de vida. 

El destino final de este fondo cuenta, es que las mujeres colosoanas creen 

y fortalezcan fondos de crédito rotatorios como el que hoy conocemos como 

experiencia exitosa de AMUCOL, este último aspecto es condicionante para 

la asignación de recursos de cada proyecto.  

Será habilitada una dependencia de la secretaria de planeación y de la 

tesorería del municipio que en coordinación con la oficina de asuntos 

sociales o de la gestora social que atienda la operatividad del fondo.  

Es necesario hacer mucha claridad, que este no es un programa 

asistencialista de la alcaldía, que no se trata ni se tratara de un subsidio; el 

desarrollo cuesta y esta es nuestra apuesta hay que preguntar entonces 

cual es la apuesta de las mujeres por su desarrollo. 

 

5. Componente de participación. 

La mujer colosoana tendrá un espacio de privilegio en la administración 

municipal; no solo nos proponemos mantener la tendencia creciente de la 

participación de la mujer en los asuntos de la alcaldía como funcionarias de 

alto y mediano nivel; es de nuestro sumo interés que la oficina de asuntos 

sociales o de la gestora social sea el espacio por excelencia de la mujer 

colosoana, este será un canal directo y permanente donde podemos 

encontrarnos a diario. 

Los espacios de encuentro recreativo y deportivo de la mujer, serán 

atendidos totalmente por la alcaldía municipal y serán administrados, 

planeados y ejecutados por las mujeres; porque insistiremos en el interés 

por su salud mental y su felicidad. 



 

POLÍTICAS SOCIALES. 

 

ADULTO MAYOR. 

Coloso tiene una deuda con sus adultos mayores, los programas 

nacionales que aún persisten, merecen ser fortalecidos y garantizados en el 

tiempo, será garantizada su sustentabilidad social, operacional y financiera; 

para ello, La oficina de asuntos sociales y la gestora social, serán las 

encargadas de gestionar, operar y hacer seguimiento al programa de 

atención integral al adulto mayor, el que se fundamentara en tres ejes: 

 Atención en salud integral: que significa: 

Atención en salud integral, en convenio con la ese municipal y en 

concurrencia con la ARS. Para ofrecer control de pacientes hipertensos, 

control visual, atención de pacientes con discapacidad, recreación 

dirigida, financiación de eventos, etc. 

 Programa de alfabetización de adultos; para lo cual se gestionara ante 

la gobernación de sucre la extensión del programa CAFAM para adultos 

mayores. 

 Se garantizara el pago de subsidios del estado  en el municipio; no 

tendrán que desplazarse a otros municipios a riesgo de su salud.  

PIRMERA INFANCIA. 

El derecho que tiene todo niño en edad preescolar a recibir una educación y 

una estimulación temprana, que le garantice un adecuado desenvolvimiento 

en su vida escolar y la adecuada cimentación de su personalidad, será 

garantizado a través del programa PAIPI que no es otra cosa que la 

atención integral a la primera infancia; este será un programa del resorte de 

la oficina de asuntos sociales y de la gestora social en coordinación con la 

secretaria de educación municipal. 

 

PROGRAMA FAMILIAS EN ACCION. 

El programa de familias en acción en nuestro municipio a 31 de diciembre 

de 2011 tiene una cobertura total en nivel 1 del SISBEN y población 

desplazada; sin embargo nos proponemos fortalecer desde lo local este 

programa con recursos, bienes y servicios que permitan: 

 Garantizar la atención integral en salud para niños de 0-7 años. 

 Garantizaremos la cobertura educativa para los niños del programa 

con la infraestructura y la planta de docentes que ello requiera. 



 Garantizaremos la financiación de todos los eventos y actividades de 

planeación, evaluación e integración de las madres del programa. 

 Una vez más debemos recalcar a las mujeres asistentes: 

Esta es la apuesta de verónica Vanegas Contreras por un cambio positivo 

en la vida de los colosoanos, para una revolución de las cosas pequeñas, 

haciendo lo debido, haciéndolo bien y con amor. 

La pregunta es: que estás dispuesto(a) a apostar tu para tu desarrollo y 

propiciar ese cambio de mentalidad colectivo, ese gran cambio que 

merecemos. 

DESPLAZADOS 

Según cifras del DNP, en coloso existen 1859 desplazados como población 

receptada, en tanto que la población expulsada por el municipio asciende a 

14.614 colosoanos que tuvieron que abandonarlo todo producto de la 

violencia. 

Debemos dar gracias a Dios y a la política de seguridad democrática en su 

momento y en el momento actual a la seguridad para la prosperidad del 

actual gobierno, las acciones sostenida para garantizar la seguridad y el 

disfrute de los derechos ciudadanos en todo el territorio Colosoano; en ese 

sentido, y desaparecidas las causas que generaron el desplazamiento en lo 

local, debemos concentrar nuestros esfuerzos en acciones enmarcadas en 

la ley de reparación de víctimas de la violencia, enla recién sancionada ley 

de restitución de tierras, en la sentencia T-025 de la Honorable Corte 

Constitucional y los autos que la desarrollan y viabilizan, en ese orden de 

ideas y teniendo en cuenta nuestras competencias: 

No ahorraremos esfuerzos en pasar de la letra a las acciones en el marco 

de la ejecución del PIU municipal y su inserción efectiva en el presupuesto 

de rentas y gastos del municipio en todas sus vigencias. 

Impulsaremos y coadyuvaremos acciones tendientes al retorno de las 

familias que no habiendo logrado su estabilización total y abandonada la 

condición de desplazamiento y sus consecuencias sociales, deseen 

retornar a su terruño. 

Coadyuvaremos las acciones que en materia de reparación de victimas en 

los diferentes órdenes que señala  la ley se gestionen desde el gobierno 

nacional y departamental, dada su competencia. 



Estas acciones estarán inspiradas en la recuperación de la memoria 

histórica dirigida a la reparación y al compromiso institucional y de los 

violentos de la no repetición; pero también en el marco de la estrategia de la 

revolución de las cosas pequeñas, se realizaran acciones tendientes a la 

superación de la condición de desplazados y sus equivalentes en la 

indigencia, la pobreza extrema, la exclusión, el hambre y la condición paria 

de subsidiados de oficio, que funciones como trampas sociales de estos 

hermanos.   

Con estos cuatro propósitos principales, esperamos responder 

adecuadamente a nuestras obligaciones constitucionales, legales y a 

nuestras competencias para con los desplazados del municipio, sea cual 

fuere su condición de expulsado o receptado. 

 

 


